

# journée «levez les yeux !» – vendredi 18 octobre 2024

Territoires pionniers | Maison de l'architecture - Normandie

**Vous êtes architecte et souhaitez partager votre métier, votre engagement, votre parcours avec les plus jeunes ?**

**Vous êtes enseignant.e et souhaitez initier vos élèves à l'architecture et l'environnement bâti qui nous entoure par une rencontre avec un.e professionnel.le ?**

**Le 18 octobre 2024, en ouverture des Journées nationales de l'architecture, participez à l'opération «Levez les yeux» !**

## les journées nationales de l'architecture

Mises en place par le Ministère de la Culture depuis 2016, les **Journées Nationales de l'Architecture** (JNA) ont pour but de sensibiliser tous les publics à l'architecture.

Ces journées regroupent un grand nombre d'actions déjà existantes sur le territoire : visites, parcours, conférences, palmarès, journées portes ouvertes, etc.

Elles auront lieu cette année du 18 au 20 octobre 2024.

**Programme complet** (A venir): [journesarchitecture.culture.gouv.fr](https://journesarchitecture.culture.gouv.fr)

## l'opération «levez les yeux !»

Dans le cadre des JNA, le Ministère de la Culture a confié au Réseau des maisons de l'architecture le soin d'organiser le volet de sensibilisation des publics scolaires à l'architecture : initialement nommée Journée Nationale de l'Architecture dans les Classes (JNAC), cette action s'inscrit désormais dans l'opération « **Levez les yeux !** » qui regroupe les volets scolaires des JNA et des journées du patrimoine. La nouvelle édition de cette journée dans le cadre des JNA aura donc lieu le **vendredi 18 octobre 2024**.

En Normandie, Territoires pionniers coordonne l'évènement en partenariat avec le Conseil Régional de l'Ordre des Architectes de Normandie, la DRAC Normandie et le rectorat de l'académie de Normandie.

## Le thème 2024 : « Nouvelles vies des bâtiments et nouvelles pratiques de l'architecture »

Cette année l'opération « Levez les yeux ! » portera sur les « Nouvelles vies des bâtiments et nouvelles pratiques de l'architecture », et vient en continuité avec le thème « Architecture et transition écologique » de l'an dernier.

Face aux enjeux actuels et aux défis posés par les changements climatiques, peut-on encore exercer le métier d'architecte aujourd'hui de la même manière qu'auparavant ? Réinventons nos pratiques de l'architecture en adoptant des approches plus durables et plus respectueuses de l'environnement, et redonnons vie aux bâtiments existants.

Nous vous invitons à vous approprier ce thème pour préparer votre intervention, en vous appuyant sur votre expérience en la matière et sur l'architecture qui nous entoure dans notre quotidien.

## Territoires pionniers Maison de l'architecture - Normandie

Maison de l'architecture basée à Caen, Territoires pionniers est une association loi 1901 ayant pour objet la diffusion de la culture architecturale et urbaine auprès de tous les publics.

Afin d'initier des projets durables de territoires, elle mène en Normandie des actions créatives et collaboratives associant professionnels, acteurs locaux, usagers et habitants, dont les enfants et les jeunes notamment au sein du minicitylab.

**En savoir plus** : <https://bit.ly/minicitylab>



Rencontre entre un architecte et une classe au collège Guillemot à Mondeville, 2023



## informations pratiques

### déroulement de la rencontre

L'intervention aura lieu le **vendredi 18 octobre 2024**, comme partout en France. Elle doit durer un minimum d'**1h30**, et peut durer jusqu'à une demi-journée, en fonction du souhait de chaque binôme.

La rencontre peut avoir lieu en classe et/ou en extérieur, afin de s'appuyer sur l'observation des bâtiments de l'école ou de son environnement. Chaque binôme est libre d'adapter le déroulé de la rencontre pour déterminer le temps consacré aux différentes séquences possibles : présentation du métier d'architecte (sa formation, son quotidien), présentation/discussion autour du thème de l'édition en écho avec les réalisations de l'architecte participant-e, déambulation/visite en extérieur, ou un atelier de pratique en classe.

### préparation

Une réunion d'une heure en visioconférence aura lieu mi-septembre pour présenter le dispositif à l'ensemble des participants (architectes et enseignant.e.s), introduire le thème de cette édition et répondre à vos questions. La participation à cette réunion est indispensable et vous devrez vous inscrire sur l'un des deux créneaux suivants : **mardi 24 septembre de 18h à 19h30**, ou **mercredi 25 septembre de 14h à 15h30**.

Architectes et enseignants seront ensuite mis en binôme (selon la localisation des écoles et du lieu d'activité des architectes), et invités à poursuivre les échanges directement pour affiner le contenu de la séance, en lien notamment avec le projet pédagogique de l'enseignant.e.

### conditions de participation

Une rémunération forfaitaire de 130€ est proposée, comprenant l'adhésion à Territoires pionniers. Les binômes sont constitués de façon à limiter au maximum les frais de transport des architectes, qui restent cependant à leur charge.

### inscriptions et contacts

**La date limite pour vous inscrire en tant qu'architecte est le lundi 17 juin 2024.**

- **Pour vous inscrire** : <https://bit.ly/InscriptionLevezlesyeux2024>  
Remplissez directement le formulaire d'inscription au lien suivant.  
Inscriptions dans la limite des places disponibles.

- **Pour toute question** :

Florence Gillebert, Territoires pionniers

mediation@territoirespionniers.fr // 06 95 54 32 54



Rencontre entre un architecte et une classe au collège Gisèle Guillemot à Mondeville, 2023.



La cour de récréation réinventée à l'école Albert Camus à Caen, 2023.

Ce projet est mené par Territoires pionniers | Maison de l'architecture - Normandie dans le cadre des Journées Nationales de l'Architecture 2023 avec le soutien de la Direction des affaires culturelles de Normandie et du Conseil Régional de l'Ordre des Architectes de Normandie, en collaboration avec le rectorat de l'Académie de Caen et les directions départementales des services de l'Éducation Nationale du Calvados, de la Manche et de Seine-Maritime. L'opération « Levez les yeux ! » est une initiative des ministères de la Culture et de l'Éducation nationale.

